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SILLA CON MOTOR PARA ‘CATUTA’.- Luego que en Diario El Trabajo publicáramos el caso
de don Iván ‘Catuta’ Contreras y su necesidad de conseguir cómo movilizarse, pues la diabetes
le robó ya sus dos piernas, la reacción de sus amigos y lectores no se hizo esperar: doña Sonia
Jaine, de Los Andes, le donó esta silla con motor, está funcionando y la calidad de vida de este
mecánico mejora. Contreras agradeció emocionado a todos sus benefactores, también a don
Patricio Barraza, Pedro y Cristian Calderón, Luis Carvajal y Blais Jean. También colaboraron
Agroplanet, Precisiones Aconcagua y Minimarket Sapirón. (Foto Roberto González Short)
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Tribunal decidirá si mujer es culpable o inocente
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Fiscalía persigue 18 años de presidio contra asistente de
párvulos acusada por apoderados de cuatro casos de abuso
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Alvaro Ignacio Arévalo Soto
Estudiante de Gastronomía Internacional

¿Con fruta confitada o frutos secos?

Bundt cake de frutos secos
¿Qué es un ‘influencer’?

Franz W. Kauffmann
Comunicador Social - Universidad de Buenos Aires

Por un Chile mejor Cocina de aprendiz

El dilema de comer
cakes en esta fecha es
que a muchos no les gus-
ta la fruta confitada, que
es un ingrediente carac-
terístico.

Siempre les presento
recetas que puedan va-
riar a su gusto; la de hoy
también, yo ocupé frutos
secos, semillas y legum-
bres (maní, almendras,
semillas de zapallo y
coco).

Blanquear 240 grs de
mantequilla con 240 grs
de azúcar, ralladura de 2
limones, una pizca de sal
y 1 cda de vainilla.

Una vez cremoso aña-
dir 6 huevos de 1 en 1, in-
corporar 325 grs de hari-
na con polvos de hornear

A menudo escuchamos
el término ‘influencer’ en
diferentes medios de comu-
nicación, se asocia a jóvenes
que cuentan con una au-
diencia significativa para
alguna tienda o marca.  Un
influencer es una persona
que es referencia de un tema
en específico, por ejemplo,
moda, videojuegos y mu-
chas otras categorías.

Actualmente las marcas
necesitan llegar a audien-
cias difíciles de encontrar en
un solo espacio digital. En
ese sentido, ha surgido el
marketing de influencia,
que es una forma de hacer
publicidad enfocada en los
individuos, más allá del
mercado en su conjunto.
Primero la marca identifica
a personas que tengan in-
fluencia sobre potenciales
consumidores, luego les
ofrece alguna cooperación,
y así después vemos a algu-
nos youtubers o instagra-
mers recomendando ciertos
productos.

Uno de los estudios clá-
sicos sobre la influencia
proviene de la comunica-
ción,  The People´s Choice
(Lazarsfeld y Katz), una in-
vestigación de 1940 cen-
trada en las campañas po-

(se puede reemplazar el 10%
total es decir 290 grs de ha-
rina y 30 grs de almidón de
maíz, harina de coco o al-
mendra).

Incorporar con mezqui-
no 100 grs de chocolate pi-
cado y 100 grs de frutos se-

cos.

Hornear en molde en-
grasado y enharinado por
30 minutos a 180°C luego
entre 15 a 20 minutos más
a 165°C. Enfriar a t° am-
biente por 12 minutos y des-
moldar.

líticas, allí se llega a  la
conclusión de que la mayo-
ría de las personas están
influenciadas por informa-
ción de segunda mano y lí-
deres de opinión. Identifi-
caron que los sujetos ten-
dían a votar al partido que
su familia siempre había
apoyado. En este sentido,
la preservación de las ac-
titudes básicas puede ser-
vir a distintas funciones
sociales o psicológicas que
proporcionan una fuente
de gratificación para los
individuos en sus contac-
tos de grupo. Así, los inte-
grantes de un grupo que
mantienen al mínimo los
conflictos y los desacuer-
dos al interior del medio
social, contribuyen tam-
bién a preservar el senti-
miento de seguridad per-
sonal (conductismo). Al
mismo tiempo, el contac-
to con los integrantes del
grupo actúa como refuer-
zo de aquellas actitudes.

En nuestra cotidianidad
podemos ver a millones de
influencers asociados a
marcas, eso a ellos les sirve
como reconocimiento y los
reafirma como figuras pú-
blicas, ya sea de manera
simbólica o material.

¿Pero quiénes son real-
mente influencers? Prime-
ro deben generar y desarro-
llar una comunidad de se-
guidores fuerte en algunas
plataformas como YouTu-
be, Facebook o Instagram.
Si logran crear un vínculo
cercano con sus audiencias,
las cuales van a escuchar
atentamente sus mensajes y
luego seguir cualquiera de
las recomendaciones dadas
por el youtuber o instagra-
mer.

¿Qué importa de los in-
fluencers? Algunos tips a
tener en cuenta. El alcan-
ce: La cantidad de seguido-
res a los cuales les puede
distribuir su contenido. Im-
pacto en la audiencia: ¿Pa-
san desapercibidas sus car-
gas publicitadas en la red o
tienen resonancia? Inte-
racción: Mientras más
mejor para la marca. Tiem-
po de reproducción:
Cuánto tiempo le dedica un
suscriptor a mirar un video.
Un buen influencer hará
que su audiencia vea hasta
el último segundo de su pro-
ducción audiovisual. Deri-
vación de tráfico: La ca-
pacidad que tiene el influen-
cer de llevar a sus seguido-
res a otro lugar.
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PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

09:00 Dibujos Animados
11:00 Dibujos Animados
12:00 Novasur
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
15:00 Programa Local «Vamos por Ti»
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Tarde
19.00 Música en VTV
19:30 Dibujos Animados
20:00 Documentales Alemanes D.W.
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Por confirmar
23:30 Documentales Alemanes D.W.
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Programa Vamos por Ti
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Justicia dicta el cúmplase caso destitución del administrador municipal
Municipalidad se reúne con el contralor
regional para saber los pasos a seguir en
el polémico procedimiento.

Este lunes a eso de las
23:00 horas, se dio a cono-
cer el documento donde se
dictaba el cúmplase del fallo
de la Corte Suprema que re-
voca el dictamen de la Con-
traloría, el que había dejado
sin efecto la votación de los
concejales que destituían al
administrador municipal de
San Felipe, Patricio Gon-
zález, votación realizada en
el mes de febrero. Es decir
la I. Corte de Apelaciones le
comunicó a la Municipali-
dad que debe cumplir la sen-
tencia e informar a través de
la oficina judicial virtual su
respuesta.

Al respecto el concejal
Christian Beals dijo que
“ahora es resorte del alcal-

de, él es el que tiene hacer
el decreto (de destitución).
En esto hay que fijarse, hay
que retrotraer el tiempo al
20 de febrero, nosotros
acordamos 4 a 2 la destitu-
ción, hayan o no hayan sido
corregidas las situaciones
que originaron la destitu-
ción en el tiempo, además
la corte suprema validó to-
dos los aspectos, no cuestio-
nó ninguno; porque él dice:
‘Yo no fui sancionado’… él
fue sancionado administra-
tivamente por la Contralo-
ría con el 20% de su sueldo,

él fue sancionado, no está
libre de que después las co-
sas se solucionaron, enton-
ces eso no hay que perderlo
de vista”, señaló.

Por su parte el admi-
nistrador se defiende indi-
cando que en ninguna
parte habla sobre su des-
titución directamente, que
la forma en que se dio la
votación no es legal, que la
contraloría señala que el
alcalde tiene derecho a
voto: “La Corte Suprema
dice que el alcalde no es
un voto, pero no le dice

Concejal Christian Beals Campos, durante la sesión de ayer, Patricio González, administra-
dor municipal y Jorge Jara, abogado municipal.

haga una nueva votación,
por lo tanto no le dice que
lo que corresponde es la
destitución del adminis-
trador, tampoco lo dice, y
no lo dice porque yo no
creo que no tenga clari-
dad al respecto, sino que
la Corte Suprema se refie-
re exactamente a lo que le
preguntaron: ¿El alcalde
es un voto?, la Corte Su-
prema le dice no, no es  un
voto, difiere absoluta-
mente de lo que dice la
Contraloría. Nosotros qué
hacemos ahora, vamos a
la Contraloría, tendrá que

decir bueno dígame, ¿te-
nemos que hacer una nue-
va votación? O dictamos
el decreto de destitución,
lo que ha hecho la Contra-
loría en estos casos nun-
ca ha sido emita  el decre-
to de destitución, porque
actuamos bajo la propia
norma de la Contraloría
que es donde decía que el
alcalde era un voto”, indi-
có.

En tanto el abogado de
la municipalidad de San Fe-
lipe, Jorge Jara, indicó que
ayer sostuvieron una re-
unión de trabajo con el con-

tralor regional en Valparaí-
so; “fue útil porque corro-
boramos la tesis que ha
mantenido el municipio
desde el primer minuto res-
pecto del tema que vincula
con esta solicitud de remo-
ción de nuestro administra-
dor municipal Patricio
González, o sea quiero sin-
tetizarlo en una sola frase,
hemos actuado adecuada-
mente en esta materia y nos
vamos de regreso muy con-
formes con el resultado de
la reunión de la cual no
puedo dar detalles al mo-
mento”, señaló Jara.

EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Sercotec anuncia potente inversión en programas para Panquehue en 2019
Director regional se reunió con el alcalde
Luis Pradenas, a quien manifestó la dis-
posición de su servicio para continuar apo-
yando diversas líneas de financiamiento en
la comuna.

El director
regional de
Sercotec,
Cristian Mella,
se reunió con
el alcalde Luis
Pradenas y
comprometió
un fuerte apoyo
para la comuna
de Panquehue
el 2019.

PANQUEHUE.- Man-
tener el apoyo y la capacita-
ción a los microempresarios
de la comuna para el 2019
fue el compromiso asumido
por el director regional del
Servicio de Cooperación
Técnica (Sercotec), Cris-
tian Mella, tras reunirse
con el alcalde Luis Prade-
nas.

El directivo dio a cono-
cer la planificación del tra-
bajo realizado por Sercotec

en la comuna de Panque-
hue: «Vamos a potenciar el
apoyo y las líneas de capa-
citación a los microempre-
sarios y emprendedores, la
que debe ser tomada como
una prioridad del gobierno

del presidente Piñera, ade-
más se debe sumar el apo-
yo que puede hacer el alcal-
de a estos puntos emergen-
tes, es destacable.

«Para el año 2019 fun-
damentalmente hemos fo-
calizado nuestros instru-
mentos en los territorios,
este en la comuna de Pan-
quehue es muy importante,
tiene muchas capacidades,
sobre todo en materia agrí-
cola, así que muchos de
nuestros instrumentos es-
tán focalizados y los vamos
a intensificar durante el
próximo año.

«Por lo mismo vamos a
generar capacidades y nue-
vas habilidades para aque-
llos  emprendedores que
tengan buenas ideas de ne-
gocio. Tenemos disponible
toda nuestra oferta progra-
mática, tales como capital
Semilla y capital Abeja para
emprendedores, fondo de
desarrollo de negocios CRE-

CE, apoyo a las ferias libres,
barrios comerciales, por lo
tanto, lo que haremos es in-
tentar potenciar nuestra lí-
nea de apoyo en la comuna
de Panquehue».

El alcalde Luis Prade-
nas, junto con agradecer la
visita del director regional
de Sercotec, manifestó que
existe toda la voluntad en
continuar aplicando estos
programas de apoyo a la
generación de emprendedo-
res, pues este tipo de accio-
nes permite el desarrollo de
políticas productivas y cre-
cimiento económico.

«Se destaca la voluntad
del director de Sercotec,
quien viene a trabajar en
terreno con este municipio
y a plantear  su plan de tra-

bajo programado para el
año 2019, donde desde ya
nos comprometemos en
apoyar, pues quienes se ve-
rán beneficiados con todo
esto son los usuarios y las
personas de esta comuna,
como las ferias libres y otros
grupos de emprendedores
que vamos a tratar de ayu-
dar desde este municipio
con el apoyo de Sercotec.

«El Director está con
muchas ganas de trabajar y
que el producto llegue a la
gente que lo necesite».

Sercotec es una corpora-
ción de derecho privado,
dependiente del Ministerio
de Economía, Fomento y
Turismo, dedicado a apoyar
a las micro y pequeñas em-
presas y a los emprendedo-

res del país, para que se de-
sarrollen y sean fuente de
crecimiento para Chile y los
chilenos.

Atiende a pequeños em-
presarios y empresarias que
enfrentan el desafío de ac-
tuar con éxito en los merca-
dos, así como a los empren-
dedores y emprendedoras
que buscan concretar sus
proyectos de negocio.

Su misión es mejorar
las capacidades y oportu-
nidades de emprendedo-
res, emprendedoras y de
las empresas de menor ta-
maño para iniciar y au-
mentar sosteniblemente el
valor de sus negocios,
acompañando sus esfuer-
zos y evaluando el impac-
to de la gestión.
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Progresivamente se irán integrando a sus labores habituales:

Trabajadores de Acciona culpan al presidente de sindicato por los destrozos
Más tranquilos porque

la empresa los reconoció
y vuelven a laborar,  se
encuentran los trabajado-
res de Acciona, luego que
por unos días protestaran
por mejoras salariales,
llegando incluso este lu-
nes a radicalizarse la po-
sición de los trabajado-
res, cortando completa-
mente el camino que da
hacia el establecimiento
de salud, debiendo inter-
venir Carabineros para,
por medio del diálogo, se
pusiera fin a la moviliza-
ción, no sin antes votar
una huelga.

Ayer en la mañana un
grupo de unos veinte traba-
jadores estaba en la plaza
cívica de San Felipe, luego
de concurrir hasta las ofici-
nas de la Inspección  del
Trabajo ubicada en el sexto
piso de la gobernación, y
consultar los pasos a seguir
de ahora en adelante. Cabe
destacar que se llegó a
acuerdo este viernes de pa-
gar el aguinaldo y que el 02
de enero todos los trabaja-
dores deberán estar labo-
rando.

Alejandro Soto, el voce-
ro de los trabajadores, dijo
que estaban más tranqui-
los: “Ya le empresa nos re-
conoció, volvemos a tra-
bajar progresivamente
debido a los destrozos que
Manuel (Montenegro)
dejó en la obra, porque di-
rectamente lo estamos

acusando a él de todos los
destrozos; nosotros esta-
mos bien conscientes que
hasta el día viernes noso-
tros decidimos no conti-
nuar con el paro, la obra
estaba en perfectas condi-
ciones, ahora el regreso es
hasta el 02 de enero, pro-
gresivo como dije. Esta-
mos esperando que nos
vayan llamando a medida
que se vayan generando
los diversos trabajos que
van a haber para recupe-
rar la obra, es decir que a
medida que los jefes vayan
viendo en sus sectores qué
necesidades tienen, van a
ir haciendo ingresar a las
personas”, señaló.

- ¿En que terminó
todo al final?

- Ayer (lunes) votamos
no a la huelga, retoma-
mos, desconocemos los
acuerdos que quedaron en
el convenio colectivo, ya
que fue parte de lo que
nunca se nos mostró por
parte del presidente del
sindicato, nunca hubo un
respaldo, nunca llegó con
papeles diciéndonos “esto
nos ofrece la empresa”,
prácticamente tuvimos
que votar porque no que-
ríamos más huelga, no
queríamos estar parados,
nosotros no somos delin-
cuentes, como quedó de-
mostrado ayer cuando nos
paralizamos cerca del ce-
menterio, antes del ingre-
so, ahora tenemos que es-

perar qué acciones legales
vamos a seguir.

- ¿Contra quién?
- Contra Manuel (Mon-

tenegro), el presidente del
sindicato, y las acciones que
vamos a tomar porque él
incitó a la violencia por los
destrozos, los robos que
hubo en la obra, nosotros
como trabajadores no apo-
yamos ese tipo de acciones.

- Alejandro, en la
parte económica,
¿cómo quedan ustedes,
cuál fue la solución?

- Mira en la parte econó-
mica quedamos tranquilos,
este día viernes se nos va a
cancelar lo que es el agui-
naldo, esperamos un pro-
porcional de que sería nues-
tra quincena, entendiendo
que hay días en que no he-
mos trabajado… es lógico,
no podemos exigir más allá.

- ¿A cuánto corres-
ponde el aguinaldo?

- Creo que son noven-
ta mil pesos, según el con-
venio colectivo, mientras
que el proporcional no lo
hemos calculado porque
tenemos que ver que hay
tres días y medio trabaja-
do, más los días del mes
pasado, no sabiendo exac-
tamente el día en que cie-
rra la empresa; supone-
mos que es el día 20 ó 25,
entonces según eso tene-
mos que calcular el pro-
porcional que nos corres-
pondería. Pero lo que im-
porta es que en estos mo-

mentos los trabajadores
vamos a tener algo de pla-
ta para navidad, vamos a
poder volver a trabajar y
vamos a poder seguir
cumpliendo nuestras la-
bores normales que es lo
que más queríamos.

Consultados sobre los
bonos que se habló en su
momento, dijo que eso lo
desconocían; “nosotros no
vimos en ningún momento
la negociación colectiva,
todo esto se hizo -al contra-
rio de los que nosotros pe-
díamos- a puertas cerra-

das, en ningún momento se
nos informó del sindicato
las propuestas, más que
nada de voz, no hubo un
respaldo en papel, enton-
ces desconocemos total-
mente cuáles son los acuer-
dos que finalmente queda-
ron establecidos”, señaló
Alejandro.

Señaló que su presen-
cia en la plaza cívica de la
ciudad se debía a que lle-
garon hasta la Inspección
del Trabajo para saber qué
medidas pueden seguir;
“que medidas podemos to-

mar para poder, como
dije, demandar, o qué ac-
ciones seguir contra esta
persona para poder reto-
mar nuestras labores y no
tener más conflictos con la
comunidad ni con la em-
presa, que es lo que menos
queremos en este momen-
to… lo que más queremos
es trabajar”, manifestó
Alejandro.

- ¿En qué situación
están las obras?

- Mira hoy día (ayer) in-
gresamos todos a la obra,
conversamos con la jefatu-
ra, ellos están inspeccionan-
do la obra, viendo los des-
trozos, haciendo un catastro
y según eso, como les dije,
ellos van a estar llamando a
las personas a trabajar, se-
gún las necesidades que
ellos vayan requiriendo a
medida que vayan avanzan-
do.

Todos pueden regresar a
casa, pero deben estar aten-
tos a sus teléfonos porque
cada jefatura va a llamar a
su personal, según las nece-
sidades.

De todas maneras a con-
tar del 02 de enero, todo el
personal debe estar traba-
jando en la obra.

Parte del grupo de trabajadores que estaban presentes ayer en la plaza cívica de San
Felipe.

EXTRACTO

Por resolución de 30 de Noviembre de 2018, del Primer Juzgado
de Letras de San Felipe en causa rol V-78-2018, concedió la
posesión efectiva testamentaria quedada al fallecimiento de don
Ulises del Carmen Herrera Salvador, C.I. Nº 4.125.170-0 ocurrido
el 19 de Julio de 2016, domiciliado en Arturo Prat s/n, comuna
Santa María, provincia San Felipe a sus herederos
testamentarios Patricio del Carmen Herrera Salvador C.I.
5.406.996-0 e Isidoro Herrera Salvador,C.I. 4.066.459-9, sin
perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. El
testamento abierto fue otorgado con fecha 13 de Octubre de
2015 ante el Notario Público de San Felipe don Jaime Polloni
Contardo. Secretario Subrogante.                                         17/3

COMUNIDAD AGRÍCOLA SERRANÍA EL ASIENTO

CITACIÓN

A Reunión general de socios comuneros, para el día Domingo
23 de diciembre del 2018, a las 10:00 hrs. primera citación; 10:30.
Segunda citación, con los que asistan..
Local: Cooperativa Agua Potable El Asiento.
PUNTOS  a tratar:

1.- Bienvenida.
2.- Lectura Acta Anterior.
3.- Administración Cementerio.
4.- Entrega Zona de Picnic CIEM.
5.- Demandas Judiciales en Curso Minera Clarita Chile.
6.- Usurpación de Agua del Santuario, Minera Clarita Chile.
7.- Tesorería.
8.- Elecciones Directiva 2019.
9.- VARIOS.

Solamente pueden ingresar a esta reunión los socios comuneros
que estén al día en sus pagos a Septiembre del 2018, y
representantes con poder al día del titular.

                                                                     LA DIRECTIVA
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Putaendo inicia instalación de
nuevas Luminarias Led

La segunda etapa del proyecto apunta a la implementación de luminarias Led en el
sector rural.

El mejoramiento del alumbrado público representa una inversión de más de 540 millones de
pesos en el sector urbano, y más de 700 millones para una segunda etapa en el mundo
rural.

La Capital Patrimonial de Aconcagua ya
comenzó a lucir una nueva imagen noctur-
na con moderna iluminación en algunas
zonas urbanas. Según indicó el director de
Planificación Comunal, Gonzalo Galdámez,
este proyecto de recambio de más de 3 mil
luminarias públicas se llevará a cabo en
dos etapas y abarcará todos los sectores
de la comuna.

PUTAENDO.-  En
2018 se inició el proceso
de recambio de lumina-
rias a tecnología Led en
Putaendo. Este ambicio-
so proyecto comunal se
desarrollará en dos eta-
pas y contempla la repo-
sición total del alumbra-
do público rural y urba-
no. En definitiva, más de
tres mil nuevas lumina-
rias de alta tecnología re-
emplazarán el actual par-
que lumínico.

Por su parte, el alcalde
Guillermo Reyes indicó
que para el municipio es
muy importante la equidad
entre la zona urbana y la
rural. De esta forma, la se-

gunda etapa que cambiará
luminarias en los sectores
rurales de Putaendo, viene
a igualar las obras que se
ejecutan en el centro comu-
nal.

«Este es un proyecto
muy añorado por nosotros
y por la comunidad. Noso-

tros creemos que los avan-
ces deben ir de la mano en
el mundo urbano y en el
mundo rural. Es así como
hemos avanzado en nue-
vas infraestructuras y
equipamiento en cada uno
de los sectores rurales de
nuestra comuna. Las lumi-
narias no serán la excep-
ción y la segunda etapa de
este proyecto refleja nues-
tro compromiso con el
mundo rural», afirmó el
edil.

Según detalló el Sec-
plac Municipal, Gonzalo
Galdámez, el proyecto
de mejoramiento del
alumbrado público es una
iniciativa municipal fi-
nanciada con recursos del
gobierno regional por más
de 540 millones de pesos
para su ejecución en el
sector urbano, y más de
700 millones para una se-
gunda etapa en el mundo
rural.

«Las características
técnicas de las luces Led nos
permitirán generar un sig-
nificativo ahorro energéti-
co. Además, su intensidad
lumínica es mayor que las

luminarias actuales, lo que
entregaraì mayor seguri-

dad en todos los sectores
con caminos o callejones

oscuros”, expresó Galdá-
mez.
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Alumnos son los protagonistas de sus clases:

Escuela José Manso de Velasco culmina un exitoso año 2018

Paola Rojas, directora de la Escuela José Manso de Velas-
co, resaltó los resultados alcanzados durante este año.

Establecimiento municipal ejecutó un pro-
yecto piloto con el segundo año básico y tuvo
muy buenos resultados, por lo que esperan
ejecutarlo en más cursos durante 2019.

Establecer metas orien-
tadas al trabajo colaborati-
vo de la comunidad educa-
tiva, es el proceso que incor-
poró hace cuatro años la
Escuela José Manso de Ve-
lasco, el que ha permitido
obtener muy buenos resul-
tados en el proceso acadé-
mico de sus alumnos, espe-
cialmente este 2018.

Así lo dio a conocer la
directora del establecimien-
to, Paola Rojas, quien sos-
tuvo que luego del análisis
del proceso, el resultado es
bastante positivo, especial-
mente en lo relativo a los
docentes, quienes contaron
con talleres y un trabajo rea-
lizado entre ellos.

Una de las áreas que ob-
tuvo muy buenos resultados
también durante este año,

es la de matemáticas, don-
de la escuela cuenta con una
plataforma especializada, lo
que les permitió conseguir
resultados por encima de la
media nacional, logrando
los niños aprender de mane-
ra personalizada y utilizan-
do la tecnología.

Pero lo más significativo,
para el equipo directivo del
establecimiento, es un pro-
yecto piloto incorporado en
la escuela y que va de la
mano con su sello de inno-
vación. El segundo básico,
este 2018 tuvo un cambio
drástico en la metodología
de trabajo con los niños,
aumentando el porcentaje
de participación de los
alumnos en las clases.

“Hay estudios que dicen
que más del 60% de una cla-

se promedio en básica en
Chile, es hablada por el pro-
fesor, entre instrucciones,
explicaciones, etc., por lo
tanto, la participación ac-
tiva de los niños, en térmi-
nos de discusión, de análi-
sis, de conversación, inclu-
so del niño es mínimo y lo
que hace este modelo es ha-
cer una inversión, o sea se
invierte el gran porcentaje
de explicación y diálogo lo
lleva el niño y el profesor
pasa a ser un mediador”,
sostiene la directora.

Para lograr los objetivos
en este nuevo método, la
escuela cuenta con una se-
rie de aplicaciones y mate-
rial específico, que permite
trabajar por nivel, logrando
muy buenos resultados, lo
que significa que para el
próximo año se aplique este
programa piloto desde pre
kínder a cuarto año básico.

Pero para la directora,
no solamente en el área aca-
démica la Escuela José
Manso de Velasco ha teni-
do muy buenos resultados,
ya que, comenta, muy emo-
cionada, las buenas noticias
también llegaron de la
mano de los talleres de pa-
tinaje, fútbol y cheerleaders.

“En lo extra programá-
tico hemos tenido muy bue-
nos resultados, a nivel com-
petitivo, en fútbol compi-
tiendo con otros estableci-
mientos, y con el taller de
patinaje, ellos fueron a
competir, en canchas pre-
paradas para eso y de los
siete niños que fueron a
competir, los siete ganaron
el primer lugar, lo que es
tremendamente destacable.
En cheerleader también
han salido a competir fue-
ra de la comuna y uno de los
alumnos fue seleccionado a

nivel nacional, por lo que la
evaluación es súper positi-
va, lo que habla del com-
promiso de los docentes, ta-
lleristas y del interés de
nuestros niños en el proyec-
to de escuela”, manifiesta
Rojas.

Y entre los desafíos
planteados por esta desta-
cada profesional, se cuenta
seguir trabajando en la línea
pedagógica, cambiando la
metodología y respetando la
forma de aprender de los

niños, a través de técnicas
como la plantificación in-
vertida.

“El desafío está ahí, ha-
cer un cambio radical, hay
que tener seguridad en lo
que se está haciendo, pero
contamos con un equipo fa-
buloso y que está bastante
preparado para enfrentar
este desafío, esperamos que
tenga impacto y hemos te-
nido consultas de institucio-
nes para conocer de qué se
trata”, finaliza la directora.

ARRIENDO OFICINAS EN PLENO
CENTRO DE SAN FELIPE

A sólo dos cuadras de la Plaza de Armas, amplias,
acogedoras, construcción sólida y nueva, dos ambientes,
ideal consulta profesional. Interesados llamar a los fonos:

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521
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Multitudinario desfile de carros alegóricos se realizó en Santa María
Gran algarabía se vivió

este fin de semana en ple-
na Plaza de Armas de San-
ta María al ritmo y color
del gran desfile de carros
alegóricos que dio alegría
a los vecinos de dicha co-
muna. La actividad estuvo
coordinada por el Munici-
pio local y las juntas veci-
nales de ese sector aconca-
güino.

Las propuestas en este
caso fueron variadas, mu-
chos personajes de pelícu-
las y también algunas ex-
celentes iniciativa origi-
nal. Patinadoras, Shrek y
sus amigos, el  capitán
Jack Sparrow y sus Pira-
tas del Caribe, y hasta Don
Quijote de La Mancha
desfilaron con sus mejo-
res galas por el centro de
la ciudad.

Los premios fueron sus-
tanciosos, dos primeros lu-
gares con $400.000 cada
uno, y de ese monto muchos
más hacia montos menores.
No importa quién ganó, lo
importante sí es, que la fies-
ta fue para todos y que los
vecinos aplaudieron a sus
representantes.

GRAN CONVOCATORIA.- Así fue la concurrencia a este desfile de carros alegóricos, cele-
brando los 127 años de la comuna de Santa María.

COCO EN LA COMUNA.- Aquí tenemos a estos vecinos, interpretando fielmente los perso-
najes de la película Coco.

PAN AMASADO.- Ellos montaron su horno de barro y fonda de primera, todo para compartir
su talento con el público.

TREMENDO QUIJOTE.- Las autoridades de la comuna en-
tregaron premios a los mejores personajes, como este Qui-
jote, a quien el alcalde Claudio Zurita y la concejala Marisol
Ponce le felicitaron por su trabajo.
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Las 4 Villas sigue creciendo con positivismo:

Pequeños y grandes celebraron el Día Internacional de la Infancia 2018

CRECIENDO FELICES.- Aquí tenemos a los principales protagonistas del evento, niños y
jóvenes llenos de esperanzas y sueños por cumplir.

SIN ESTRESS.- Estos niños y algunas vecinas recibieron su relajante masaje por parte de
las profesionales de SER.

MASIVA PARTICIPACIÓN.- Los niños disfrutaron también del Chi-Kung, les acompaña los
titulares de Gobernación y Servicio de Salud Aconcagua.

CHI-KUNG PARA TODOS.- El profesor Robinson Prade-
nas fue el encargado poner a todos en armonía con el
entorno natural.

David Malli Guerra, encarga-
do de Participación Social del
Servicio de Salud Aconcagua.

De un gran festín de ac-
tividades recreativas disfru-
taron este fin de semana
decenas de niños de Las 4
Villas, jornada que se reali-
zó dentro del marco del cie-
rre anual 2018. Diario El
Trabajo tomó registro de
esta iniciativa comunitaria
liderada por David Malli
Guerra, encargado de Par-
ticipación Social del Servi-
cio de Salud Aconcagua, y
un gran equipo de profesio-
nales de otras instituciones
de nuestra comuna.

Malli comentó a nues-
tro medio que «el SSA a
través del Consejo de la
Sociedad Civil celebra sus
dos años de funcionamien-
to de este consejo, y ha ge-
nerado una actividad co-
munitaria con Las 4 Villas
en la que Salud Municipal,
Senda Previene, la Junta
de Vecinos de Las 4 Villas,
la Universidad Aconcagua
y el Centro SER del Cesfam
Segismundo Iturra, se han
unido para conmemorar
los Derechos del Niño, ce-
lebrar La Infancia y apo-
yar el desarrollo de estos
barrios, que están vivien-
do procesos de segregación
social muy importante (…)
realizamos una Yincana de
los Derechos y deberes,
masoterapia para los ni-
ños, la participación de un
grupo de Hip-Hop, Capoei-
ra, actividades artísticas y
culturales, preventivas en
torno al cuidado de la sa-
lud de nuestros pequeños,
quiero mencionar que a los
dos años de vida de este
Consejo hemos logrado
realizar una serie de acti-

vidades con el completo
apoyo de nuestra directo-
ra del Servicio de Salud,
Susan Porras», indicó el
profesional.

Entre las instituciones
presentes nos encontra-
mos un grupo de promoto-
ras de autocuidado, perte-
necientes al Centro de De-
sarrollo Humano y Bienes-
tar, llamado ‘SER’; reali-
zando diferentes terapias
complementarias, poten-

ciadas por la terapeuta na-
tural de Medicina Comple-
mentaria, Salomé Travi-
sany, quien con gran orgu-
llo y dedicación lleva por
casi seis años liderando a
diferentes grupos simila-
res. A la actividad asistie-
ron la titular del SSA Susan
Porras, el gobernador Clau-
dio Rodríguez y el Dideco
Pablo Silva, entre otros in-
vitados especiales.
Roberto González Short
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Calidad y Seguridad del Paciente:

Hospital San Antonio de
Putaendo obtiene por segunda vez

importante acreditación

En la ocasión se entregaron distinciones a quienes lideraron el proceso, puntualmente la
kinesióloga Nilsa Mondaca, y a quienes con su experiencia profesional aportaron al logro,
como el bioquímico Alfredo Bravo y la enfermera Pía Rubilar.

“Este logro obedece a que un grupo de
personas comprometidas con el hospital
y la salud de los putaendinos, se jugó el
todo por el todo por nuestra reacredita-
ción”, expresó el Dr. Oscar Cruz, Director
del HSAP.

PUTAENDO.- En una
emotiva ceremonia, la Su-
perintendencia de Salud
realizó el acto formal en el
que oficializó que el Hospi-
tal San Antonio de Putaen-
do (HSAP) logró por segun-
da vez la Acreditación en
Calidad y Seguridad del Pa-
ciente.

Este proceso representa
la continuidad de la prime-
ra acreditación del estable-
cimiento el 2014. En esta
ocasión y gracias al esfuer-
zo mancomunado del equi-
po de Calidad y Seguridad
del Paciente del HSAP y los
distintos referentes técnicos
de la institución, el Hospi-
tal San Antonio obtuvo su
reacreditación, superando
el porcentaje mínimo exigi-
do por la Superintendencia
de Salud.

“Trabajar por la Acredi-
tación en  Calidad es un
proceso complejo, y como
establecimiento supimos

aprender, fortalecer nues-
tros procedimientos y tam-
bién enfrentar los momen-
tos difíciles que se presen-
taron en el camino. Obtener
por segunda vez la acredi-
tación representa un desa-
fío que nos invita a seguir
creciendo, pero que debe ir
de la mano con promover
una atención de salud más
digna y que empatice con el
dolor de las personas que
acuden a nuestro Hospital”,
sostuvo el Dr. Oscar Cruz
Bustamante, director del
HSAP.

Momentos solemnes se
vivieron en la entrega de
distinciones a quienes lide-

raron este proceso, puntual-
mente la kinesióloga Nilsa
Mondaca, encargada de
Calidad y Seguridad del Pa-
ciente. De igual manera se
entregaron distinciones a
quienes con su experiencia
profesional aportaron a esta
segunda Acreditación en
Calidad, como el bioquími-
co Alfredo Bravo del Ces-
fam San Felipe El Real y la
enfermera Pía Rubilar,
asesora del Servicio de Sa-
lud Aconcagua.

Para la directora (S) del
Servicio de Salud Aconca-
gua, Susan Porras, la Re-
acreditación en Calidad y
Seguridad del Paciente del

HSAP, es un hito significa-
tivo para toda la red de sa-
lud: “En este proceso se
mide cómo ha funcionado el
Hospital en los últimos tres
años y se revisan todos los
protocolos e indicadores,
por lo que agradezco el tra-
bajo que han realizado los
líderes, el equipo directivo
y cada uno de los funciona-
rios, porque la calidad se
hace en los puestos de tra-
bajo”,  expresó la profesio-

nal.
Obtener la acreditación

por segunda vez es un logro
importante para el estable-
cimiento en sus 139 años de
historia. Así lo destacó la
Intendenta de Prestaciones
de la Superintendencia de
Salud, Carmen Monsal-
ve, quien precisó que esta
reacreditación implica que
los funcionarios del HSAP
implementaron una cultura
enfocada en la calidad y un

fuerte compromiso de la
comunidad hospitalaria con
los habitantes de Putaendo.

La Acreditación en Cali-
dad y Seguridad del Pacien-
te implica que se miden más
de 100 aspectos hospitala-
rios como la seguridad de
los procesos clínicos, recur-
sos humanos, equipamien-
tos adecuados, trato digno,
capacidad de respuesta
frente a catástrofes, entre
otros.
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Ingrata reacción en Redes Sociales
hacia familia de Bellavista

Una insólita situa-
ción, y de muy mal gus-
to, es la que sucedió en
Redes Sociales a raíz de
la publicación en la que
ayer dábamos cuenta de
la iniciativa ofrecida a to-
dos nuestros lectores
para brindar apoyo a la
familia que perdió su vi-
vienda a raíz de un incen-
dio ocurrido el fin de se-
mana pasado. Cuando
consultamos a los niños
de la familia su sueño
para Navidad, ellos men-

cionaron con la inocencia
de la niñez, sus legítimos
anhelos, y su madre nos co-
mentó por lo tanto lo que
los niños querían.

Hasta ahí todo iba bien,
sin embargo muchos ciber-
nautas interpretaron que
la madre de estos niños
‘estaba pidiendo’ estas co-
sas, cuando en realidad
sólo se trató de la típica
nota en la que se le pregun-
ta a los niños por sus an-
helos de fantasía, aunque
las computadoras sí les

vendrían muy bien a las
niñas, pues tienen que
hacer sus tareas. Los co-
mentarios fueron grose-
ros, insensibles, poco so-
lidarios y destructivos,
todo lo contrario a lo que
se esperaba por nuestra
parte.

Esta familia no pidió,
sólo se limitó a responder
las preguntas del reporte-
ro, ellos, la familia, no lla-
maron a Diario El Tra-
bajo, nos atendieron
cuando les visitamos.

Liceos Roberto Humeres y San Felipe y Escuelas Manuel Rodríguez y Carmela Carvajal:

Establecimientos educacionales logran aumentar categoría de desempeño

El Liceo Roberto Humeres fue uno de los establecimientos que logró ubicarse en el nivel
medio de categorización según la Agencia de Calidad de la Educación.

Un aumento en la cate-
goría de desempeño regis-
traron algunos de los esta-
blecimientos municipales
de San Felipe, de acuerdo a
la información entregada
por la Agencia de Calidad de
la Educación.

Esta categoría es una
herramienta integral que
considera varios indicado-
res de calidad de la educa-
ción y considera cuatro ni-
veles: alto, medio, medio
bajo e insuficiente. Fue dada
a conocer hace unos días y
en ella se establece que, para
la enseñanza básica, existen
nueve establecimientos que
han mantenido su catego-
ría, mientras que dos subie-
ron a nivel medio y otro a
medio bajo.

«Subieron a categoría
medio la Escuela Carmela
Carvajal y el Liceo San Fe-
lipe, y a medio bajo la Es-
cuela Manuel Rodríguez,
tomando en cuenta un
montón de factores, porque
hay varios factores que hay
que tener en cuenta», dijo
Verónica Ossandón,
coordinadora técnica peda-
gógica de la Dirección de
Educación Municipal de
San Felipe.

Entre los factores que se
evalúan para establecer la
categorización se encuen-
tran como base la prueba
Simce, sumando otras he-
rramientas de evaluación
como los indicadores de de-
sarrollo personal y social
como convivencia escolar,
autoestima, motivación,

participación, equidad de
género, entre otros.

Desde el año 2014 la
Agencia comenzó la marcha
blanca de la categorización
de desempeño para la edu-
cación básica, mientras que
el año pasado se estableció
realizar una marcha blanca
para la educación media,
que comenzó a regir este
2018.

Los directores de los es-
tablecimientos que aumen-
taron su categorización se
mostraron felices con los
resultados arrojados, lo que,
a su juicio, da cuenta de un
trabajo comprometido de
toda la comunidad educati-
va.

Carmen Vásquez, di-
rectora del Liceo San Feli-
pe, sostuvo que este es el
reconocimiento a un traba-
jo que se viene haciendo por
varios años, que contempló
una marcha blanca logran-
do una categoría de medio
bajo, para luego bajar el año
2016 a insuficiente, y repun-
tando el 2017 a medio bajo
nuevamente, para lograr
este año el nivel medio.

«Realmente es un reco-
nocimiento al trabajo que
se lleva a cabo por años,
esto no es de un año para
otro, cambiar las mentali-
dades, las creencias, de los
profesores y de ahí hacia los
alumnos, convenciéndolos,
haciendo crecer su autoes-
tima  y que son niños que
son capaces de aprender,
no es un trabajo menor,
menos aún en un estableci-

miento que por años ha sido
categorizado como el más
malo del sistema. Pero los
niños del liceo no son dife-
rentes del resto, con algu-
nas carencias, pero de nin-
guna manera no son capa-
ces de aprender, sólo falta-
ba darles la oportunidad y
las herramientas para que
eso se hiciera real», dijo la
directora y agregó que para
esto es necesario estar con-
vencidos de que pueden te-
ner estos logros, es decir
«creerse el cuento», sostie-
ne.

Para el director de la
Escuela Manuel Rodrí-
guez, Cristián González,
uno de los factores funda-
mentales fue instalar la pe-
dagogía, activar un poten-
te departamento de convi-
vencia escolar dentro del
establecimiento, además
de armar un nuevo proyec-
to educativo con un sello
específico.

«Creo que es histórico el
resultado, para nosotros es
motivante, no es al azar, no
es una cosa accidental, es
un proceso de cuatro años,
que nos permite ahora ir
por más», manifestó el di-
rectivo.

Mientras que la jefa téc-
nica del Liceo Roberto Hu-
meres, Mercedes Díaz,
también se mostró feliz, lue-
go de recibir estos resulta-
dos, que son el resumen de
cuatro años de trabajo, lide-
rado por la ex directora,
Romina Fumey.

«Esto ha significado
que en el liceo se han me-
jorado prácticas institu-
cionales, donde están in-
volucrados los docentes,
asistentes de la educación,
nuestros padres y apode-
rados y nuestros estudian-
tes. El 2015 tuvimos la vi-
sita de la Agencia de Cali-
dad de la Educación y eso
nos permitió focalizar
nuestros planes institucio-
nales, y si bien el foco en
primera instancia estuvo
en la convivencia escolar,
que fue liderado por quien
fue nuestra directora, Ro-
mina Fumey, luego suma-
mos la gestión pedagógi-
ca y el liderazgo», dijo la
profesional, quien además
agradeció el apoyo que han
tenido como equipos di-
rectivos, del alcalde Patri-
cio Freire.

Patricia Pimentel, di-
rectora subrogante del Li-
ceo Roberto Humeres, sos-

tuvo que el proceso que rea-
lizarán a continuación es de

evaluación, porque el obje-
tivo es continuar mejoran-

do los índices al interior del
establecimiento.
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Proceso Declaración de Impacto Ambiental:

Presentan más de 30 observaciones a proyecto estacionamientos bajo la plaza

Tal como ocurrió en San Felipe, la comunidad de Los Andes se está oponiendo tajantemen-
te a la idea de construir estacionamientos subterráneos bajo la plaza de armas.

Organizaciones que rechazan la construc-
ción criticaron el proyecto presentado por la
empresa de parquímetros, asegurando que
contiene errores tan groseros como afirmar
que el río Mapocho pasaba por el lugar.

LOS ANDES.- Más de
30 observaciones han pre-
sentado diversas organiza-
ciones sociales y ciudadanas
a la declaración de impacto
ambiental entregada por la
empresa concesionaria de
parquímetros al Servicio de
Evaluación Ambiental para
la construcción de estacio-
namientos subterráneos
bajo la plaza de armas por
calle Santa Rosa.

Estos nuevos antece-
dentes de rechazo a la ini-
ciativa fueron dados a cono-
cer a la comunidad durante
una manifestación pública
efectuada en la misma pla-
za.

Al respecto, el abogado
y concejal de Los Andes,
Octavio Arellano Zela-
ya, afirmó que estas obser-
vaciones se enmarcan den-
tro del proceso de consulta
ciudadana que hace el Ser-
vicio de Evaluación Am-
biental para todos los pro-
yectos que tengan impacto
ambiental.

“Estas observaciones
apuntan principalmente a
que esta no debió ser una
declaración ambiental, sino
que por la magnitud debe

ser un estudio de impacto
ambiental, porque tiene
que fundamentarse muy
acabadamente todos los
impactos, lo que no hace
una declaración”, funda-
mentó el edil.

Precisó que  este proyec-
to tiene una serie de vicios
de localización, de identifi-
cación de los efectos dañi-
nos de precisión de los im-
pactos, culturales, arqueo-
lógicos y antropológicos, “y
que además   va a tener  la
eliminación de más de 25
árboles que afectarán no
solo calle Santa Rosa, sino
que Esmeralda y O’Higgins
donde estarán las entra-
das”.

Arellano invitó a que
otras organizaciones se si-
gan sumando al rechazo a
este proyecto, “pues es alta-
mente contaminante y no
se justifica que se haga en
espacio de todos los andi-
nos y bien  podría hacerse

en algunas avenidas”.
Recordó que bajo la pla-

za han aparecido restos in-
dígenas, de la antigua pa-
rroquia Santa Rosa e inclu-
so existe un pozo de agua
que es de propiedad de la
Municipalidad que no pue-
de verse afectado.

A ello hay que sumar las
casi 9 mil firmas de vecinos
que se oponen al proyecto,
las cuales también serán
presentadas al Servicio de
Evaluación Ambiental.

Arellano enfatizó que
la declaración de impacto
ambiental presentada  por
la empresa tiene errores
garrafales de locación, a
tal punto que indica que
por la plaza pasaba el río
Mapocho, “lo que da cuen-
ta que esto fue copiar y
pegar de otra declara-
ción”.

Por su parte, María
José Núñez, Presidenta de
la Organización Indígena

We Kuyen, expresó que
como asociación que repre-
senta a cinco etnias nativas
de Chile, apoyan el rechazo
a este proyecto para prote-
ger la cultura y el patrimo-
nio.

“Llamamos a la ciuda-
danía a proteger este espa-
cio público para que no sea
destruido y por eso solicita-
mos una medida de protec-
ción hacia la plaza, porque
bajo ella existen restos in-
dígenas que deben ser pre-

servados y que el estudio
arqueológico encargado
por la empresa no les fue
dado a conocer y no les in-
formó”, aseguró.

Finalmente, el vocero de
la organización Iniciativa
Ciudadana, Juan Herre-
ra, recordó que el jueves de
la semana pasada se hicie-
ron presentes en el Servicio
de Impacto Ambiental don-
de presentaron las observa-
ciones; “una de impacto
vial, la otra de destrucción

del pozo de agua y el aten-
tado directo a nuestra zona
típica, patrimonial y cultu-
ral, más la situación de los
vestigios arqueológicos que
hay bajo la plaza con más
de 2.100 osamentas huma-
nas”.

Dijo que con ello las or-
ganizaciones ciudadanas
están tomando parte activa
en este proceso de evalua-
ción ambiental del proyec-
to que presentó la empresa
de parquímetros.
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Hecho ocurrido en la comuna de Llay Llay:

Penas de 10 a 15 años de prisión para banda delictual que asaltó a familia

El 6 de noviembre de 2017, Carabineros de la Subcomisaría
de Llay Llay incautó las armas y un pasamontañas utilizado
por los sujetos.

Dos de los antisociales son reincidentes en el delito de robo,
obteniendo las penas más altas.

Los sujetos fueron condenados de 10 hasta 15 años de cár-
cel por el delito de robo con intimidación ocurrido en Llay Llay.

Dos de los antisociales obtuvieron las sen-
tencias más elevadas por ser reincidentes
en delitos de robo.  La Fiscalía de San Feli-
pe se mostró conforme tras el fallo judicial.

El Tribunal Oral en Lo
Penal de San Felipe conde-
nó a penas que alcanzaron
hasta los 15 años de cárcel
por el delito de robo con in-
timidación, a los integran-
tes de una banda delictual
conformada por cuatro su-
jetos, quienes la semana
pasada fueron juzgados,
siendo declarados culpables
de cometer el robo de espe-
cies y dinero en efectivo al
interior de una vivienda

ubicada en la localidad de
Las Palmas en Llay Llay, in-
timidando a la dueña de
casa con una pistola y un
machete.

El detalle del dictamen
judicial obliga a Felipe
Ariel Saavedra Manza-

no a cumplir 15 años de pre-
sidio; Jorge Armando
Pérez Aballay condenado
a 12 años de cárcel por robo
con intimidación más 541
días por porte de munición;
En tanto Javier Saúl Gá-
rate Romero y Felipe
Danilo Saavedra Man-
zano, condenados a 10
años de cárcel respectiva-
mente.

Como se recordará el
Fiscal Benjamín Santi-
báñez encabezó la investi-
gación respecto a los he-
chos ocurridos el 6 de no-
viembre de 2017, luego que
la banda delictual irrum-
piera al interior de una vi-
vienda de Llay Llay, intimi-
dando con un revólver apa-
rentemente a fogueo y un
machete a plena luz de día
a la víctima.

Los cuatro antisociales
encapuchados, incluso uno
utilizando un pasamonta-
ñas, amenazaron a los mo-
radores con las armas, pre-
guntando dónde se encon-
traban las drogas, mientras
dos de ellos registraron las
dependencias del inmueble.

La investigación arrojó

que los delincuentes se ha-
brían apoderado  de una ta-
blet, un teléfono celular y
$165.000 en efectivo, esca-
pando a bordo de un vehí-
culo marca Peugeot hacia la
carretera.

Gracias a la información
proporcionada por un testi-
go, Carabineros logró iden-
tificar el automóvil aborda-
do por los delincuentes,
quienes escapaban a gran
velocidad por la ruta 5 Nor-
te, despojándose de  algunas
especies durante la carrera.
Momentos más tarde, los
sujetos detuvieron la mar-
cha del móvil huyendo a pie
en distintas direcciones has-
ta ser todos detenidos.

Tras este procedimien-
to, Carabineros recuperó la
tablet de propiedad de las
víctimas, avaluada en
$70.000, incautando como
medios de prueba una pis-
tola a balines, un machete
junto a un pasamontañas y
un cartucho de escopeta ca-
libre 12.

Tras la sentencia emiti-
da por el Tribunal Oral en
Lo Penal de San Felipe, la
Defensa mantiene un plazo
de diez días para elevar
eventualmente un recurso
de nulidad sobre este juicio
ante la Corte de Apelaciones
de Valparaíso.
Pablo Salinas Saldías

Tribunal Oral dirá si es inocente o culpable:

Hoy se define juicio contra mujer por abuso sexual a menor con Down

La imputada es acusada de cuatro delitos de abuso sexual
contra un menor con síndrome de Down.  El Tribunal Oral
definirá hoy si la declara culpable o inocente de los cargos
formulados por la Fiscalía.

Fiscalía persigue 18 años de presidio con-
tra asistente de párvulos que fue acusada
por algunos apoderados de cuatro casos
de abuso sexual.

El Tribunal Oral en Lo
Penal de San Felipe emitirá
durante la mañana de hoy
miércoles su veredicto res-
pecto al juicio en contra  de
Liliana Del Tránsito
Arancibia Nieto, quien es
acusada de cuatro hechos de
abuso sexual hacia un niño
con síndrome de Down,
cuando la imputada se des-
empeñaba como asistente
de párvulos en el Colegio
Horizonte de San Felipe el
año 2014.

El proceso judicial ini-

ciado este lunes 17 de di-
ciembre, finalizará  hoy con
los alegatos de clausura por
parte de la Defensa como de
la Fiscalía, luego de lo cual
la terna de jueces deberá
emitir su veredicto.

El Tribunal resolverá en
base a los testimonios de los
padres del menor, dos pro-
fesionales que pertenecían
al colegio y quienes denun-

ciaron los hechos, además
de las declaraciones de un
funcionario policial que rea-
lizó las diligencias del caso.

Como prueba de descar-
go por parte de la Defensa,

contó con las declaraciones
de la directora del estable-
cimiento a la fecha de los
hechos y un auxiliar de aseo.

La Fiscalía persigue que
el Tribunal considere la cir-
cunstancia agravante con-
sistente en que la imputada
se encontraba al cuidado del
menor, lo que implicaría
que por cada de uno de los
delitos de abuso sexual
arriesgaría penas que par-
ten desde los 5 años.

Al ser cuatro los delitos
acusados de abuso sexual, el
Ministerio Público de San
Felipe persigue una pena de
18 años de presidio menor
en su grado máximo.
Pablo Salinas Saldías

VENDO ACUARIO
- Capacidad para 60 litros
- Red o maya para peces
- Filtro funcionando
- Piedras (Gravilla para
acuario)
- Piedras de colores
- Barra de burbujas (Oxigeno)
- Gotas Anticloro

$30.000.-
Contacto: 981922440
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Los Máster de la Liga Vecinal inician su última fecha antes del receso

Lista la fórmula para definir a los
otros dos representantes de San
Felipe a la Copa de Campeones

Carlos Barrera ocupa
puestos secundarios del
campeonato Máster de
la Liga Vecinal.

A las 20 horas de hoy el
torneo nocturno Máster 55
de la Liga Vecinal, comen-
zará a vivir su última fecha
antes del receso de las festi-
vidades de fin de año. Has-
ta ahora el certamen se ha
desarrollado de manera
completamente exitosa y
con el atractivo de siempre,
ya que jugada una rueda
completa hay cuatro equi-
pos con reales opciones de
quedarse con la corona.

En la jornada que se dis-
putó entre el miércoles y
viernes de la semana pasa-
da y que dio inicio a la fase
de revanchas, todos los in-
volucrados en la disputa por

el primer lugar de la tabla
de posiciones sacaron ade-
lante sus respectivos duelos.

Resultados de
la fecha 10ª

Santos 4 – Liga Vecinal
1; Tsunami 3 – Hernán Pé-
rez Quijanes 1; Unión Es-
fuerzo 1 – Carlos Barrera 0;
Los del Valle 1 – Barcelona
0; Villa Los Amigos 2 – Vi-
lla Argelia 0.

Programación
miércoles 19 diciembre

19:45 Hernán Pérez
Quijanes – Carlos Barrera

21:05 Villa Argelia – Los
Del Valle

Tabla de Posiciones
Lugar Ptos.
Santos 26
Villa Los Amigos 23
Tsunami 22
Unión Esfuerzo 21
Los del Valle 13
Carlos Barrera 13
H. Pérez Quijanes  7
Villa Argelia  6
Liga Vecinal  6
Barcelona  4

Positiva experiencia de Abar
durante el fin de semana pasado

Raúl
Reinoso dio
a conocer
el sistema
que se
aplicará
para dar
con los
otros dos
represen-
tantes del
fútbol
sanfelipeño
a la Copa
de Cam-
peones.

Canguros de San Esteban tuvo una jornada feliz al vencer a los Ex Maristas en Catemu.

En la que fue la prime-
ra experiencia fuera de la
sala Samuel Tapia Guerre-
ro, entre el sábado y do-
mingo recién pasados se
jugó la fecha doble del tor-
neo de Clausura de Abar.

El amplio menú ceste-
ro partió en el Fortín Prat
de San Felipe, recinto que
albergó tres partidos, y en
los que destacó el encuen-
tro de fondo que sostuvie-

ron DL Ballers y Frutexport,
cuadros que respondieron a
las expectativas al brindar
un pleito muy entretenido
que finalmente quedó en
manos de DL Ballers.

La calurosa tarde del
domingo estuvo marcada
por el hecho que el evento
de Abar salió de San Felipe,
para jugarse en Catemu, en
lo que se consideró una ex-
periencia en sumo positiva

debido a que los catemi-
nos demostraron ser unos
muy buenos anfitriones al
entregar todas las condi-
ciones para que el balon-
cesto se pueda jugar a
buen nivel.

IAC 51 – Arturo Prat
63; San Felipe Basket 51-
Árabe 62; DL Ballers 71 –
Frutexport 67; Canguros
66 - Ex Maristas 63; Lo-
bos 58 – Unión Jadid 56.

En la reunión de presi-
dentes realizada la noche
del lunes, la Asociación de
Fútbol Amateur de San Fe-
lipe dio con la fórmula para
definir los dos equipos que
acompañaran a Juventud
La Troya en la próxima edi-
ción de la Copa de Campeo-
nes.

Los directivos sanfeli-
peños determinaron que se
deberá jugar una liguilla
que comenzará está noche
en el estadio Municipal de
San Felipe. En el mini tor-
neo intervendrán los tres
equipos que quedaron se-
gundos (Unión Delicias,
Ulises Vera y Alianza Curi-
món), más Arturo Prat y
Unión Sargento Aldea, que
llegaron quinto y sextos en
el campeonato. “Ellos (USA
y Prat) lo harán para ju-
garse su chance de ingre-
sar a la previa de la Copa
de Campeones, tal como
estaba estipulado en las
bases; jugarán mañana
(hoy) y el ganador pasará
a la liguilla”, dijo Raúl
Reinoso.

El ganador del cotejo
de esta noche deberá en-
frentar el viernes a Unión
Delicias, mientras que la
otra llave la animarán
Alianza con Ulises Vera.
Los ganadores de dichos
encuentros pasarán a la fi-
nal del domingo, y de la
cual saldrá el sub campeón
y el club que jugará la pre-
via de la Copa de Campeo-
nes.

Reinoso fue enfático al
señalar que USA y el Prat
solo pueden aspirar a jugar
la previa de la ‘Orejona’, in-
dependiente que alguno de
ellos gane el cuadrangular.
“Puede pasar que uno de
ellos lo gane (el cuadrangu-
lar), pero por un tema de
justicia deportiva, el segun-
do del torneo debe ser:
Alianza, Unión Delicias o
Ulises Vera”, aclaró.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Pasarás este trance producto de
esa ruptura o alejamiento de esa persona.
Pronto estarás en condiciones de iniciar
una nueva relación. SALUD: Tome algunas
medidas para evitar la tensión. DINERO:
No aplaces mucho tus proyectos. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 6.

AMOR: Para que todo resulte en esa nueva
aventura amorosa debes poner de tu parte y
que la otra persona lo note. SALUD: Cuide
su columna. DINERO: Ponga a trabajar ese
intelecto que tiene para que pueda aumen-
tar los ingresos en su hogar. COLOR: Café.
NÚMERO: 7.

AMOR: Tienes mucho que vivir y disfrutar
como para derrotarte por una mala experien-
cia en el amor. SALUD: Debe controlar su
peso para que sus indicadores sanguíneos
no se disparen. DINERO: No sea irrespon-
sable y menos por un gusto. COLOR: Ama-
rillo. NÚMERO: 21.

AMOR: Deja que las cosas se apacigüen un
poco antes de volver a tratar de aclararlas.
Es importante que des espacio a la otra per-
sona. SALUD: De ti depende que tus ner-
vios no te hagan colapsar. DINERO: No ha-
gas nuevas inversiones. COLOR: Blanco.
NÚMERO: 19.

AMOR: Sacar las cosas en cara luego de ha-
ber perdonado a tu pareja por ese error no es
positivo.SALUD: Esa depresión hay que con-
trolarla, yo te puedo ayudar. DINERO: Si las
cosas en el trabajo no andan bien puedes venir
a verme para sí ayudarte. COLOR: Morado.
NÚMERO: 10.

AMOR: No vale la pena sufrir por amor tenien-
do tantas personas a tu alrededor que te entre-
gan amor a diario. SALUD: Trastornos produc-
to del colon irritable. Cuida tu alimentación. DI-
NERO: Aproveche de ahorrar lo que le sobre
luego de las compras navideñas. COLOR: Ma-
genta. NÚMERO: 26.

AMOR: Tus actitudes algo inciertas pueden ter-
minar generando suspicacias en tu pareja. Ten
cuidado. SALUD: Aprovecha de distraerte y ale-
jarte del estrés que tiende a aparecer este últi-
mo mes del año. DINERO: Evite los desórde-
nes en el presupuesto. COLOR: Rojo. NÚME-
RO: 18.

AMOR: Consolida la relación si ya tienes pa-
reja, pero si aún no es así te invito a que
busques un cambio para tu destino. SALUD:
Has caso a esos achaques y no los tomes a
la ligera. DINERO: Aprovecha las últimas
oportunidades que te trae el año. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 30.

AMOR: Una charla con tu almohada puede
ayudar mucho en este momento de dudas por
el que estás pasando. SALUD: Debe poner
más atención a las dolencias que le aquejan.
A veces puede ser un llamado de atención.
DINERO: No te endeudes tanto. COLOR:
Azul. NÚMERO: 5.

AMOR: Deja de lado lo testarudo/a para que
esa persona no se espante antes de que las
cosas entre ustedes se inicien. SALUD: Es
la época donde debe hidratarse muy bien.
DINERO: No continúe con ese sistema de
gastos o la cosa a fin de mes se pondrá com-
plicada. COLOR: Gris. NÚMERO: 2.

AMOR: Las relaciones aunque se caben no
tienen por qué terminar en una guerra sin
cuartel. SALUD: Trate de animarse, realice
actividades entretenidas. DINERO: Verte in-
volucrado/a en conflictos en tu trabajo te pue-
de generar bastantes problemas más adelan-
te. COLOR: Lila. NÚMERO: 1.

AMOR: No desaproveches la confianza que
tu pareja ha puesto en ti y retribúyela siendo
fiel a toda costa.SALUD:  Tenga cuidado con
los problemas de tipo emocional a esta altura
del año. DINERO: Armar discusiones en el
trabajo puede jugarte muy en contra. COLOR:
Verde. NÚMERO: 9.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 19:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543 - San Felipe
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902 - Los Andes

ELECTROENCEFALOGRAMAS
ENFERMEDADES DEL
SISTEMA NERVIOSO

Dr. MARIO IGLESIAS N.
Neurólogo

Edificio I.S.T. - Merced 565
- Of. 301 - F.: 342515625

San Felipe
Centro Médico Bio Centro
O’Higgins 510 - Los Andes
Fonos 342424330 * 342408018

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe
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Orquestas juveniles y mucho folklore para alegrar esta Navidad

PARA EL VIERNES.- Así lució el Encuentro de Orquestas
Juveniles 2017, ahora viene renovado el evento de este vier-
nes en Santa Filomena.

MAÑANA JUEVES.- Aquí tenemos a los grandes de Teocalán, excelencia y talento en cada
una de sus presentaciones.

SANTA MARÍA.-
Todo está listo para que la
Cultura y el Folklore se sien-
tan con intensidad en la co-
muna de Santa María, se
trata de dos importantes y
esperados eventos que de-
sarrolla el municipio de esa
comuna para el deleite de

los vecinos del valle.
«Primeramente puedo

informar que este jueves
(mañana) a partir de las
20:00 horas en el Gimna-
sio Municipal se estarán
presentando cuatro gran-
des agrupaciones folclóri-
cas de nuestra comuna,

Encargado del Teatro Mu-
nicipal de Santa María,
Sergio Rojas.

esta gala será el encuen-
tro de Teocalán, Club de
cueca Santiago Marín,
Dacuart y el Ballet Folcló-
rico Municipal, una gran
oportunidad para los
amantes de nuestro fo-
lklore», comentó a Dia-
rio El Trabajo el encar-

gado del Teatro Municipal
de Santa María, Sergio
Rojas.

TAMBIÉN
CONCIERTO

Para el viernes, según
informó Rojas, está pro-
gramado el Encuentro de
Orquestas Juveniles 2018,

en el que se presentarán la
Orquesta Sinfónica Estu-
diantil de San Felipe, la
Orquesta de Cuerdas Li-
ceo Chiloé de Puente Alto,
y la anfitriona Juvenil de
Santa María. Esta activi-
dad será a las 20:00 horas
en el Templo Santa Filo-
mena.


